

# **AON1001**

# Estado catapléjico prolongado tras la suspensión del modafinilo

#### Autores

Sara Ruhland-Paulete, M. José Abenza Abildúa

#### **Afiliaciones**

Sección de Neurología. Hospital Universitario Infanta Sofía. Madrid, España. (S. Ruhland-Paulete, M. José Abanza Abildúa)

## Correspondencia

Dra. María José Abenza. Unidad del Sueño de la sección de Neurología del H.U. Infanta Sofia. San Sebastián de Los Reyes. Madrid.

#### E-mail

unidadsueno.huis@salud.madrid.org

Introducción. La cataplejía es una pérdida súbita del tono muscular, habitualmente tras un desencadenante emocional, en el contexto de la narcolepsia. Estos episodios suelen durar segundos o pocos minutos. Cuando estos episodios duran horas, o incluso días, los llamamos estado catapléjico o estado de mal catapléjico, y son muy raros. Caso clínico. Mujer de 25 años, sin antecedentes significativos, salvo asma bronquial persistente, diagnosticada cuatro años antes de narcolepsia de tipo 2 (sin cataplejías), con polisomnografía y test de latencias confirmatorios. Nunca tuvo episodios de cataplejías. Se inició tratamiento con modafinilo, con muy buena respuesta de la somnolencia. Acudió a urgencias en cuatro ocasiones en seis semanas por episodios de mareo y debilidad generalizada de varias horas de duración, coincidiendo con el período de exámenes. Las pruebas complementarias habituales en urgencias no presentaban alteraciones. Al reinterrogarla, comentó que había dejado el tratamiento con modafinilo por haber mejorado la somnolencia diurna con el aumento de siestas y por encontrarse más nerviosa. Durante el período de exámenes comenzó con mayor ansiedad, y empezó a tener episodios de cataplejías cada vez más prolongados y no identificados por ella como tales. Con la sospecha de estado catapléjico prolongado, se inició tratamiento con imipramina en dosis baja. A la semana acudió a consulta de revisión con desaparición completa de los episodios. Se decidió iniciar tratamiento con pitolisant como tratamiento crónico para evitar el modafinilo o derivados de anfetaminas por la ansiedad y por intolerancia a los efectos secundarios de la imipramina. Conclusiones. Los pacientes diagnosticados de narcolepsia de tipo 2 pueden evolucionar al tipo 1 a lo largo de los años. Deben estar informados de los síntomas, para poder reconocerlos, y tratarlos precozmente, para evitar los estados catapléjicos. La suspensión del modafinilo es causa de estado catapléjico. El pitolisant es una alternativa al tratamiento con modafinilo y derivados de anfetaminas en pacientes con ansiedad.

### Introducción

La cataplejía es una pérdida súbita del tono muscular, habitualmente tras un



desencadenante emocional, en el contexto de la narcolepsia [1,2]. Estos episodios suelen durar segundos o pocos minutos. Cuando estos episodios duran horas, o incluso días, los llamamos estado catapléjico o estado de mal catapléjico, y son muy raros en la bibliografía [3-7].

#### Presentación del caso

Mujer de 25 años, sin antecedentes significativos, salvo asma bronquial persistente, diagnosticada 4 años antes de narcolepsia de tipo 2 (sin cataplejías), con polisomnografía y test de latencias confirmatorios. Nunca tuvo episodios de cataplejías. Se inició tratamiento con modafinilo, con muy buena respuesta de la somnolencia, y pudo retomar sus estudios y trabajo a tiempo parcial. Acudió a urgencias en cuatro ocasiones en seis semanas por episodios de mareo y debilidad generalizada de varias horas de duración, coincidiendo con el período de exámenes en la universidad. Los definía como episodios de pesadez de brazos y piernas, con dificultad para caminar (su madre la levanta en brazos del sofá para llevarla a la cama, porque no puede moverse), sin pérdida de conocimiento, movimientos anormales, mayor somnolencia de lo habitual ni cambios de ritmo de sueño significativos. Llegó a dejar de ir a trabajar porque no podía levantarse, por lo que acudió a urgencias. Las pruebas complementarias habituales en urgencias (analítica de sangre, electrocardiograma y tomografía cerebral) no presentaron alteraciones. Considerados como episodios de ansiedad y/o depresión, se trataron con diacepam, con claro empeoramiento, por lo que nos consultaron. Al reinterrogarla, comentó que había dejado el tratamiento con modafinilo por haber mejorado la somnolencia diurna con el aumento de siestas y por encontrarse más nerviosa. Durante el período de exámenes comenzó con mayor ansiedad y empezó a tener episodios de cataplejías cada vez más prolongados, no identificados por ella como tales. Con la sospecha de estado catapléjico prolongado, se inició tratamiento con imipramina en dosis baja (10 mg en desayuno y cena, con ascenso a 20 mg cada 12 horas en tres días). A la semana acudió a consulta de revisión, con desaparición completa de los episodios, pero no se pudo mantener la imipramina por los efectos secundarios. Se decidió iniciar tratamiento con pitolisant como tratamiento crónico para evitar el modafinilo o derivados de anfetaminas por la ansiedad, con muy buena evolución [8].

#### Discusión

Los pacientes con narcolepsia de tipo 1 tienen, por definición, cataplejías asociadas a lo largo de los años de la enfermedad, con una frecuencia variable. Los episodios duran segundos, o algunos minutos, y suelen mejorar con tratamiento farmacológico, por lo que la mayoría de los pacientes tienen pocos episodios de breve duración. Los pacientes que todavía no han comenzado con cataplejías pueden ser diagnosticados inicialmente de narcolepsia de tipo 2, como nuestra paciente, pero, cuando comenzó con las cataplejías, no supo identificarlas y no consultó. Las suspensiones bruscas de tratamientos como la clomipramina o la venlafaxina son una de las principales causas de la aparición de cataplejías repetidas y de estado catapléjico [3-7]. Nuestra paciente se encontraba con un empeoramiento progresivo por la situación de estrés personal por exámenes y, al haber dejado también el tratamiento farmacológico con modafinilo, comenzó con cataplejías muy prolongadas.



#### Conclusiones

Los pacientes diagnosticados de narcolepsia de tipo 2 pueden evolucionar al tipo 1 a lo largo de los años. Deben estar informados de los síntomas, para poder reconocerlos, y tratarlos precozmente, para evitar los estados catapléjicos. La suspensión brusca del tratamiento farmacológico es una de las principales causas. La suspensión del modafinilo es causa de estado catapléjico. El pitolisant es una alternativa al tratamiento con modafinilo y derivados de anfetaminas en pacientes con ansiedad.

## Bibliografía

- 1. Bassetti CLA, Kallweit U, Vignatelli L, Plazzi G, Lecendreux M, Baldin E, et al. European guideline and expert statements on the management of narcolepsy in adults and children. J Sleep Res 2021; 30: e13387.
- 2. Ruoff C, Rye D. The ICSD-3 and DSM-5 guidelines for diagnosing narcolepsy: clinical relevance and practicality. Curr Med Res Opin 2016; 32: 1611-22.
- 3. Martínez-Rodríguez JE, Iranzo A, Santamaria J, Genís D, Molins A, Silva Y, et al. Estado de mal catapléjico inducido por la retirada brusca de clomipramina. Neurologia 2002; 17: 113-6.
- 4. Meinen CN, Smith KM, Tillema JM, Kotagal S. Pseudo status cataplecticus in narcolepsy type 1. J Clin Sleep Med 2018; 14: 1625-7.
- 5. Ando T, Wakai M, Kanbayashi T, Katsuno M. Status cataplecticus with rapid eye movement sleep excess in late-onset narcolepsy type 1. Intern Med 2022; 61: 2951-5.
- 6. Wang J, Greenberg H. Status cataplecticus precipitated by abrupt withdrawal of venlafaxine. J Clin Sleep Med 2013; 9: 715-6.
- 7. Panda S. Status cataplecticus as initial presentation of late onset narcolepsy. J Clin Sleep Med 2014; 10: 207-9.
- 8. Meskill GJ, Davis CW, Zarycranski D, Doliba M, Schwartz JC, Dayno JM. Clinical impact of pitolisant on excessive daytime sleepiness and cataplexy in adults with narcolepsy: an analysis of randomized placebo-controlled trials. CNS Drugs 2022; 36: 61-9.